

dolo con las observaciones surgidas del examen de las nuevas y básicas tradiciones planetarias, que suceden a los viejos provincialismos destinados a obstruir o a aportillar el progreso. Los diagnósticos de la ecología, la explosión tecnológica, los alcances novísimos de la diplomacia de las grandes potencias exigen una mirada atenta, que posibilite una conciencia de hoy, desplazando la visión ya extinta del país encerrado y satisfecho de sus puras y extensas particularidades en beneficio de un ego unitario y adventicio.

En el texto se postula una idea política que supere los alcances de la mera opción partidista, aspirando al bien común, con algo de la claridad y de la pureza de las matemáticas, nutriéndose de la fe y de la generosidad antes que de la arrogancia y de la duda, omitiendo la articulación de dogmas opacos y afirmando una noción liberadora, surgida de un humanismo que, para serlo plenamente, requiere haber transformado el "federalismo democrático" en "substancia democrática", sin dejar de exigirizar a quienes pretendan, o puedan pretender, el retorno de un hombre primitivo en el seno de lo que Adorno llamó "una época diabólicamente abárata".

#### Compromiso

El essayista apela al reinado de la persona humana, no sólo inscribiéndolo en las páginas de una historia espiritual, sino remitiéndolo a un proyecto de participación que propugna la eficiencia y la dignidad, escamoteando las apostillas redondas que convierten la tierra prometida en un laberinto. Si bien el enfoque es idealista y la economía aparece enmarcada en una noción ética, Eduardo Frei no ve "la exaltación de los humildes y el allanamiento de los poderosos" como una cuestión dialéctica entre virtudes cardinales y pecados capitales, sino como un serio compromiso de la buena fe y de los valores.

Sin los atributos de la opacidad, que

Frei: "substancia democrática"



#### ENSAYO

### El compromiso según Eduardo Frei

En un estudio general sobre el ensayo en Chile, el brillante crítico Ricardo A. Lacham destacó —hacia 1950— "la visión ética de los fenómenos políticos y sociales" de Eduardo Frei, lo que sigue constituyendo una muy válida descripción de su pensamiento.

Su reciente libro, *Un Mundo Nuevo* (Ediciones Nueva Universidad), permite al ex presidente exponer de modo tajante y ordenado su ideario político, reforzán-



Lagarrigue: "Lamartine y Bilbao"

inundan, por lo general, los trabajos de índole política, ni empeñado en buscar la cornucopia que concede la mágica herencia de bienes, el escritor trata de reivindicar puntos de vista que encarnaron en su expresión visible de 1964-1970, exhibiendo una comprensión más dinámica de la sociedad, lo que le permite eliminar, por igual, el sobrepeso del lenguaje político de los años treinta y el rataplan que suena ruidosamente en toda forma irrelevante de partitismo social.

Muchas páginas del libro patrocinan la imagen de un estadista atento a desestimar la racionalidad de los mitos aprobados, pero enfático en algo que parecería corresponder a la justificación de aquello que G. K. Chesterton llamó "el castillo de la cordura".

#### Carta respuesta

De aquí su validez.

El texto de Javier Lagarrigue, que contiene la carta respuesta del ex mandatario, se ubica dentro de una modalidad clásica de exposición: aquella que ve la faena política como una cuestión eminentemente verbal y cuyos modelos visibles serían Lamartine, en el 48 francés, y nuestro glorioso Francisco Bilbao.

Combina el tono pietista con una propensión al más descarnado profesionalismo de lo sucedido y ejerce una notoria capacidad paroxística, porque prefiere, al parecer, las iluminaciones al razonamiento ordenado. Es uno de esos ensayos en que el acento y el tono valen más que la descripción y que la tesis, lo que no disminuye su honestidad, pero sí su claridad.

Lo que sin dilación ofrece este libro es la posibilidad del ejercicio de la inteligencia como índice de resolución de los problemas, devolviendo a la palabra ese matiz sagrado que, desde antiguos, ha tenido, lo que le permite nombrar, decir, exaltar, difundir y estar vivo, porque se está pensando, hoy y aquí.

Que es lo fundamental de *Un Mundo Nuevo*.

A. C. ■

RECILLA N° 2005 .  
2. I. 1974 -

SANTIAGO

39

673915

## El compromiso según Eduardo Frei [artículo] A. C.

**AUTORÍA**

A. C.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El compromiso según Eduardo Frei [artículo] A. C. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa